

La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado)

Madrid: mes, una peseta.—Provincias trimestre, cinco.—Extranjero: Portu- gal, cinco pesetas trimestre; demás puntos, doce.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, diez.—Filipinas trimestre, quince.
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

DIRECTOR

DON GUILLERMO RANCÉS

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Corresponsal en París para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle d'Publicité, rue Caumartin, 61; Director M. Loreste.—Anuncios corresponden- cia en España al Administrador.
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

1.ª Edición.

Teléf. 1.011

Más datos

No se puede dudar de la prudencia y de la energía con que ha procedido el señor Ministro de la Gobernación en el delicado asunto que pone en gran peligro la vida del actual Concejo; la prudencia se manifiesta en la gran circunspección que ha mostrado el señor Ministro esperando á que tomasen bastante cuerpo las acusaciones dirigidas contra la Casa de la Villa, que al fin, tan adelantados han ido, que han resonado en los labios de los mismos Concejales; y la energía se ve patente, no solo en el nombramiento de la Comisión inspectora, sino en la designación de las personas que la constituyen, las cuales, por sus peculiares condiciones, son garantía firme de que se ha de imponer un correctivo que guarde estricta relación con la importancia de los delitos que se descubran, si en realidad existen, como todas las apariencias lo confirman.

Estas son ya de tal magnitud, que parece que los fraudes rebosan y que salen á la superficie por sí solos; porque, en realidad, qué ha de pensar la gente al ver que la renta de Consumos descendiendo de un modo escandaloso, y decimos escandaloso por las circunstancias que concurren en la baja del presente mes?

Todo el mundo sabe que, en la actualidad, se encuentran en Madrid gran número de forasteros, guiados por el interés de las fiestas del Centenario y favorecidos, en su mayoría, por la rebaja de billetes de ferrocarriles; á tal extremo, que acaso se encuentre aumentada la población ordinaria de Madrid en siete u ocho mil personas (y nos quedamos cortos), venidas ahora de provincias y del extranjero.

Pues bien; á pesar de tan poderosa causa, para que aumente la recaudación de Consumos, si comparamos lo recaudado desde el día 9 al 15 del presente mes con iguales días del mes de Octubre del año pasado, vemos que la renta ha descendido en dichos días nada menos que 59.141 pesetas con 86 céntimos, á pasar de que el año pasado por este tiempo no hubo fiestas, ni motivo alguno por el cual aumentará la población normal de Madrid, ni por lo tanto, los abastecimientos.

Esas 59.141 pesetas que aparecen de menos este año, cuando debieran venir aumentadas á las arcas municipales, entrañan una acusación impersonal, pero gravísima, que se dirige contra todo el Concejo, y muy singularmente contra los representantes del pueblo de Madrid que tienen intervención en los asuntos que se relacionan con los Consumos.

De suerto que el cuerpo de los presuntos delitos crece por momentos, y la Comisión inspectora tiene cada día nuevos materiales sobre cuales dirigir su escrutador juicio; nosotros no nos permitimos alentarles en su misión escabrosa y difícil, porque sabemos que los Sres. Dato y Santoyo no han menester excitaciones para llevar á término con estricta justicia una obra en que está comprometida la honra del Ayuntamiento, y en la cual piden á voces luz, mucha luz, los Concejales que estiman en algo su honor y la opinión pública.

Pequeñeces

No hay peor cuña que la de la misma madre.

Por eso todos los sábados, en cuanto aparece *El Motín*, tiemblan los republicanos cursis,

porque Nakens les conoce y les dice la verdad.

He aquí un parranito que tiene sabor:

«La dictadura apenas hay republicano que no reconozca que es preciso una mano fuerte para encuzar las pasiones en los primeros momentos y bastante tiempo después, y que no pase revista á los hombres importantes para elegir al que maneja mejor el palo. Pero en cuanto nos reunimos oficialmente, trobamos contra la dictadura y ampliamos las autonomías por temor á ella.»

Estos son los republicanos.

Piden la República, y aman la dictadura. Predican el libre cambio, y rezan en casa. Defienden la democracia, y son despotas en el hogar é iconoclastas en la vida pública.

De modo que, en cuanto un hombre cualquiera falte á la verdad, hay que decirle:

—¡Republicano!!! Y se le dice bastante.

El País defiende el célebre Congreso de librepensadores, y hace cargos al Gobierno por haber suspendido esas sesiones de los libros... desahogos.

Lo primero que debo saber *El País* es lo que determinan las leyes vigentes.

Eso es más importante que saber lo que dicen Nicolás Díaz Pérez y demás sombreros de ala ancha.

Resulta que *El País* no conoce las leyes del país.

Además hay otra ley más alta, que es necesario respetar, y es una ley moral que determina que no se debe ultrajar públicamente á la conciencia nacional.

¿A que las madres y las esposas de los señores redactores de *El País* opinan como nosotros en este asunto?

Para hablar contra ciertas cosas que están muy altas, es necesario tener gran talento, gran ilustración, gran educación, gran tacto, gran habilidad, y otras cosas que no podría cobijarlas D. Nicolás Díaz Pérez bajo los falzones de su levita, con ser tan grandes, que se están apollinando desde el año 43, y todavía queda tela.

Los festejos están resultando muy hermosos. Sólo tienen un pequeño defecto: que no se los ve la cara.

Fuegos, después fuegos, y al fin resulta que el público se quema.

Sin embargo, en la «Plaza de la Cibeles enterrada» han puesto unos palitroques muy bonitos.

Y esto resulta un festejo un poco duro, pero en cambio es significativo.

Mirando aquellos oímas que decía un paleta á su *cicero*, que era un guardia de Orden público.

—¿Qué representan estos palos?

—Pus es muy claro, hombre. El puarta de Palus.

—Pues qué está hablando.

Criticos y autores... ó viceversa

Uno de los fenómenos más curiosos de la vida literaria es la sumisión con que reciben los autores el fallo del público, y la rebeldía y el desdén con que responden á los juicios de la crítica.

Encuentra eco entre los que producen aquello de que Dios creó el crítico para el autor, como el gato para el ratón. Y continuamente se representa al crítico como un enemigo de los artistas, como un ente ridículo y alevé, en quien la envidia mata y aniquila todo germen de admiración y de entusiasmo.

Al parecer, debía ser lo contrario. Porque el público no explica su voto; va ó no va al teatro; compra ó no compra el libro. No dice por qué; su desdén por las obras literarias es más absoluto. El crítico siquiera abre un libro mayor al poeta; pone el debe y haber, y dice al autor para su consejo, y al público para su advertencia, lo que hay de bueno y de malo en las obras literarias.

Pero ya en este punto nos salen al paso algunas objeciones que suelen hacer, por lo común, los autores más desgraciados ó menos comprendidos.

Por ejemplo, allá, en el promedio del invierno pasado, hablábase de letras y artes en el *saloncillo* de un teatro, y á propósito de la ruin acogida que tuvieron en pocos días varias obras dramáticas allí estrenadas, hubo quien dijo, con calor digno de mejor causa, que debía impedirse á los críticos dar su opinión hasta que la obra rindiera todas las entradas posibles! ¡Que era una infamia quitar el pan á un autor privándole al público contra su obra, fruto de tantas y tan penosas vigiliás!

Esto es un disparate. Porque vamos á ver: un individuo tiene ó hace una moneda falsa; quiere pasarla á otro, y éste, antes de recibirla, pide su opinión á un práctico. El cual observa que el peso es escaso, el color dudoso y el grabado imperfecto. En conclusión, que la moneda es mala.

¿Cuál es el deber del perito?

Decir la verdad sin ambages.

Se dirá: ¿no hace un perjuicio al dueño de la moneda?

Bien; pero ¿y el que evita al que iba á recibirla?

¿Esperará á que ésta haya aceptado la moneda para decirle, á desahogo ya, que es mala?

Pues el monedero falso de la literatura, ó el que por casualidad entre muchas monedas buenas cuenta una mala, ¿qué derecho tiene á que su obra corra por buena, sin el examen ó contra el examen de la crítica?

¿No es tan sagrado el dinero del público como el que espera el autor?

No faltará quien arguya que el crítico carece de medios tan positivos como el químico para averiguar la pureza de un metal.

Claro es que el crítico carece de reactivos, y que las obras literarias no se pueden analizar en retortas y crisoles; pero así y todo, ¿no ha de ser fácil, más fácil que á nadie, al que en todo momento maneja las monedas, entender de su calidad?

Alguna vez ocurre que á pesar de todo, pasa la moneda. Y los que la hicieron pasar, se vuelven al crítico y le dicen:

—¿Ve usted cómo pasó?

—Bien, ¿y qué?—dirá éste.—¿Dejará de ser mala? ¿Será buena porque pasó?

Y entonces el tiempo se encarga de dar la razón al crítico; cuando vista y manoseada por muchos la moneda pierde su brillo y su color, cuando se gasta, muestra su endeblez, y corre, amarilla de vergüenza, descubriendo al fin su falsedad.

Pero ahora viene una nueva objeción. A lo dicho responden algunos: «Todo eso está muy bueno; pero... ¿quién le dió á usted patente de crítico?»

Y la respuesta salta á la vista: «Y á usted, ¿quién le dió patente de autor?»

Si cualquiera puede ser autor, cualquiera puede ser crítico.

Con la misma libertad con que un tonto hace un libro de versos, puede otro tonto criticarle.

La crítica es algo así como la higiene de la literatura.

Estudia el higienista el organismo humano y sus funciones, examina los agentes naturales y artificiales que pueden modificar la salud, y mediante sus preceptos, aplicados con discreción, en vista del temperamento, de la edad, de la profesión, del clima y otras circunstancias atendibles, previene al hombre contra las enfermedades y facilita los medios para que el vigor corporal aumente y la acción de los males disminuya.

¿Quién puede decir, con razón, que sean inútiles los preceptos higiénicos? ¿Será argumento de fuerza presentar el caso de un hombre que, á despecho de las reglas higiénicas, se mantiene sano y fuerte?

Pues tampoco es razón contra la crítica traer á la memoria el nombre de un artista que, infringiendo las reglas retóricas, haya producido obras maestras.

Allí un vigor corporal extraordinario, aquí una inteligencia privilegiada, permiten ese resultado.

Pero los endebles, los enfermizos, ¡que desoigan los consejos de la higiene!

Su vida será corta, sus engendros raquíuticos.

¿De dónde nace, pues, la enemistad histórica de los autores y de los críticos?

De las exageraciones de éstos. De que hay mucho Pedro Recio de Tirta fuera, que no hallan manjar sano, y condenan al que sigue sus consejos á las tumbas que pasó Sancho Panza en su insula.

A unos críticos se parecen á los devotos de algunos pueblos. Idolatras de una imagen determinada, creen que la Virgen de los Desamparados, por ejemplo, es más milagrosa que la Virgen de la O.

Así los críticos fanáticos de un sistema opinan, por ejemplo, que el arte naturalista hace más milagros que el romántico, ó viceversa.

Quiéren cortar todas las obras con un mismo patrón; someten á una misma medida cosas heterogéneas... y sale un cien pies.

¿Pero no hemos de fijar solamente en los malos críticos?

¿Qué significa que haya críticos ignorantes ó aviesos?

¡Pues así que no hay autorecillos!

Lo que es indudable es que los autores buenos y los autores medianos deben mucho á los buenos críticos.

En primer lugar, como dijo con barta razón Chateaubriand, «la crítica no ha matado nada que debiera vivir». La gloria de Lope llega triunfante hasta nosotros, pasando muy por encima de las críticas de Hermsola.

Moratin, empequeñeciendo á Shakespeare, recuerda la fábula de Samaniego *La serpiente y la lima*, cuando dice:

Y la insensata mordió en una lima de acero.

Pero, en cambio, ¿cuánto no deben las letras españolas de principios de siglo á la educación literaria de un maestro tan insigne como D. Alberto Lista!

Señalaba éste los defectos, ó indicaba el medio de evitarlos. Sincero, no apasionado; respetuoso, suave, con claro decir ideas precisas y erudición suficiente, era el primero en los aplausos y el más prudente en las censuras.

Llegó un día en que, como ahora se dice, se empezaron á romper moldes; levantáronse de pronto con estrépito inaudito las voces de Espronceda y de Zorrilla, acallando los últimos ecos del clasicismo; y Lista, frente á los dos inspirados innovadores, ni opuso resistencia sistemática, ni les negó el aplauso que sus intentos merecían.

Ni siquiera los extravíos morales de las obras de Espronceda pudieron cegarle ni oscurecer su entendimiento.

Así empezaba su crítica de las poesías de Zorrilla: «Es imposible leer este poeta sin sentirse arrebatado á un mismo tiempo de admiración y de dolor.» Y terminaba diciendo: «Sin la magia de la elocución y de la armonía se destienden y degradan los pensamientos más poéticos; porque el lenguaje es el instrumento de las bellas letras, como el colorido lo es de la pintura.»

Las ideas son el alma de la poesía; pero el estilo es su cuerpo, y sin formas corpóreas no es posible grabarse los pensamientos en la fantasía. ¡Grandes ingenios de los cuales nuestra nación espera su gloria literaria en la época presente, enriqueced ennoblecida el idioma, pero respetado; entregados al vuelo de la fantasía, pero no descuidéis la elocución; escribid con toda la osadía de la inspiración, pero corregid con toda la severidad de la lógica.»

Estos consejos, estos modos de criticar, ¿son dañinos para ningún autor? ¿Pone trabas al genio?

Una cosa son tablas, y otra son carriles. Encarrilar el genio no es atarle.

Por eso, en uno de sus estudios filosóficos, decía elocuentemente el Sr. Azárate: «El sentimiento, guiado por la razón, es la locomotora que mientras marcha sobre los carriles salva abismos y traspona montañas con vertiginosa velocidad, sin daño y sin peligro, al paso que, cuando pretende prescindir de la luz de la razón, es como la locomotora descarrilada que lleva por todas partes la destrucción y la muerte.»

Así soprende y extraña ver á un autor como el Sr. Echegaray, con tanta razón aplaudido y con tanta justicia censurado, revolverse de pronto contra los críticos, alzarse contra el fallo de éstos y el del público, y poner sobre sus obras, como sobre las armas de Roldán, un letrero que diga: «Nadie

las mueva que estar no pueda con mis prólogos á prueba.»

El intento no es nuevo; pero ésta, que pudiera llamarse *autocrítica*, no produce los mejores resultados.

El autor que tal hace, por ilustre y grande que sea, se ignora, abriendo una válvula al despecho, al D. Eleuterio de *La Comedia Nueva*.

«¡Pícarones! ¿Cuándo han visto ellos comedia mejor?»

El General que pierle una batalla no debe gastar el tiempo en discutirla, sino dar otra y ganarla si puede.

Empeñarse en que guste una obra á despecho del público y de los críticos, es empeñarse en que la batalla de Lérida no debió perderse.

No hay sino hacer lo que Huerta. Que acalló á sus detractores escribiendo la *Harquel*.

Y en cuanto á que las críticas despiadadas que alguna vez se hacen en la prensa de las obras de un autor eminente sean hijas de la enemistad más que frutos de la razón, yo responderé con Clarín que «una de las mayores amarguras del crítico es tener que estar muchas veces de acuerdo con los envidiosos».

JOSE CÁNOVAS Y VALLEJO.

La Corte en Sevilla

Retreta.

Anteanoche se verificó la retreta militar, que recorrió las principales calles y plazas de Sevilla, iluminadas todas, y muy especialmente la Plaza Nueva.

S. M. la Reina la oyó desde el Ayuntamiento, y al aparecer en el balcón fué saludada con calurosos vivas y nutridas salvas de aplausos.

La angustiada señora vestía traje de raso gris, manto negro, abrigo tornasolado y llevaba en la cabeza soberbia diadema de perlas y brillantes. A su derecha estaba el Alcalde de Sevilla, y á la izquierda el Sr. Cánovas del Castillo.

Al desfilar la comitiva ante la Reina, surgieron sobre las cornisas de las casas que están situadas frente al Ayuntamiento los siguientes rétolos formados con bengalas: «¡Viva España!» «¡Gloria á Colón!» «¡Viva la Reina Regente!»

La plaza ofrecía un aspecto fantástico, descollando sobre la muchedumbre airoosa palmeras bañadas de luz.

S. M. fué obsequiada en el Palacio municipal con un espléndido *lunch*. Después escuchó el himno á Colón, cantado bajo el templete que está en el centro de la Plaza Nueva por una gran masa coral.

A la salida de las Casas Consistoriales y al subir en el carruaje oyó nuevas aclamaciones populares.

La salud del Rey.

Los telegramas recibidos ayer de Sevilla dicen que S. M. el Rey durmió perfectamente la noche anterior, desapareciendo casi por completo el cansancio de los viajes que ha hecho estos últimos días.

El médico de Cámara no considera necesario dar parte oficial de la indisposición del Rey, en vista de su insignificancia, de lo cual es buena prueba que S. M. la Reina asistió ayer tarde al acto de colocar la primera piedra de las Escuelas municipales en la barriada de la Macarena.

El Santo de la Infanta.

Ayer, día de S. A. la Infanta doña María Teresa, se celebró en la capilla del Alcázar una función religiosa para solemnizar la fecha.

En Palacio se recibieron muchos telegramas de felicitación, y la egregia niña fué obsequiada con preciosos regalos.

El viaje á Granada.

El Sr. Cánovas del Castillo ha aplazado hasta mañana su salida para Granada.

La Corte saldrá de Sevilla el lunes probablemente.

Excursiones por el Guadalquivir.

Los periodistas madrileños, invitados por el Sr. Rodríguez de la Borbolla, efectuaron ayer una excursión por el Guadalquivir.

S. M. la Reina realizará otra excursión hoy después de anochecido, hallándose iluminadas las orillas del río.

Últimas noticias.

(Por telégrafo.)

Sevilla 15.—Se ha verificado con tanta solemnidad como brillante la ceremonia de la colocación de la primera piedra para el edificio de las nuevas escuelas. La Reina Regente ha sido objeto en dicho acto de nuevas manifestaciones de entusiasmo, con especialidad del elemento popular, que la ha vitoreado sin descanso.

Sevilla 15.—La indisposición que sufre el Rey es una ligera irritación de oídos, producida por la fatiga del viaje, el ruido de las salvas de artillería mientras estuvo á bordo, y algo de estado catarral. Hoy ha entrado en el período de supuración, y su restable-

cimiento habrá de ser muy rápido, esperándose que mañana podrá salir en público.

Todo cuanto se diga, por consiguiente, relacionándolo con esta leve molestia acerca de aplazamiento de viaje, carece de fundamento, siendo lo más probable que, después de dos días de descanso en esta capital, siga a Corte para Granada, donde se la prepara entusiasta recepción.

Sevilla 15 (8 noche).—(Urgente).—Celebrábase en estos momentos en el Alcázar el te oficial, fiesta tan concurrida como brillante.

La Reina Regente ha recorrido los salones, hablando con su acostumbrada afabilidad con muchos de los asistentes al acto, quienes le han demostrado su adhesión y entusiasmo.

Mañana visitará la Fábrica de Tabacos.

Sevilla 15 (8:30 noche).—(Urgente).—El parte oficial de la dolencia del Rey don Alfonso dice que la irritación le ha producido una ligera fiebre gástrica de escasa importancia.—*Fabra*.

Las fiestas del Centenario

El día de ayer en Madrid.

Continuó la desanimación. Nada hizo recordar que se celebran festejos en honor del inmortal Cristóbal Colón.

La función anunciada que se había de verificar en el teatro Español fué suspendida de orden del señor Gobernador, con muy buen acuerdo por cierto.

Era, si no la única, la mejor manera de evitar un conflicto que hubieran ocasionado los estudiantes.

Estos no acaban de rechazar la representación que de ellos dicen tener los individuos que componen el famoso Directorio escolar.

La monotonía del día de ayer fué únicamente interrumpida por un numeroso grupo de escolares que se presentó á las puertas del teatro Español para que le entregaran billetes.

El Sr. Vico arengó á los estudiantes, y éstos se retiraron pacíficamente; pero protestando cada vez más de la conducta del Directorio.

El Directorio escolar.

Los Sres. Rozalén, Ducacal y Benitez de Lugo visitaron ayer al señor Alcalde con objeto de hacer constar, en nombre de todos los estudiantes, su agradecimiento á dicha autoridad por haber suspendido la función anunciada para ayer noche en el teatro Español, y que por la mala organización con que hacía sus trabajos el supuesto Directorio Escolar Madrileño, ha merecido la protesta unánime de los estudiantes.

Esta comisión convoca á todas las Facultades y Escuelas especiales á una reunión que se celebrará hoy 16, en los Jardines del Buen Retiro, que generosamente cede á sus compañeros el Sr. Ducacal, á las once en punto de la mañana.

Hemos oído decir que el Directorio no está legalmente constituido, y que los que de él forman parte se niegan á presentar las cuentas de los gastos para la aprobación de los escolares.

Función dramática.

Los alumnos del Conservatorio han acordado celebrar una función dramática en honor de los estudiantes extranjeros.

Los trabajos los dirigirá una junta elegida entre los mismos alumnos.

El señor Alcalde, á quien han visitado, les ha cedido el teatro Español para dicho objeto.

Oportunamente se publicarán los carteles.

Banquete.

La facultad de Ciencias de Madrid obsequiará con un banquete á sus compañeros de provincias y del extranjero hoy 16.

Viajeros ilustres.

Han llegado á esta corte, procedentes de Huelva y Sevilla, el Barón de Nordenskiöld, el Ministro de Portugal en España, Conde de San Miguel, el Doctor Rein, Catedrático de la Universidad de Bonn, y el profesor de la Universidad de Turín y representante del Gobierno italiano en el Congreso americano, Sr. Guido Cora.

El Sr. Fastenrath y el Sr. Pinheiro Chagas se han quedado en Sevilla.

Congreso Geográfico.

Mañana lunes 17, á las tres de la tarde, se celebrará en el salón de la Real Academia de la Historia (León, 21) a sesión preparatoria del Congreso Geográfico. Los representantes de centros oficiales y corporaciones privadas presentarán sus poderes ó credenciales, y se procederá al nombramiento de la Mesa del Congreso.

Varias noticias.

En sesión celebrada por la Junta de go-

bierno, la Sociedad española de comisionistas y viajantes de comercio ha acordado concurrir á los Congresos mercantil y geográfico hispano-portugués-americano, por medio de una Comisión, compuesta del Presidente, D. Sebastián Maltrana, y los señores D. José Cuyás, D. Santiago Sanz y Sancho y D. Luciano Lafitte.

—El día 18 de este mes termina el plazo de admisión de obras para la Exposición de vitelas y cabezas que ha de celebrarse el Círculo de Bellas Artes.

—Ya obran en poder de la Junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil el programa de festejos que esta Sociedad prepara para conmemorar el cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Como dijimos en otra ocasión, el cartel es uno de los desechados por el Ayuntamiento de Madrid, y es obra del distinguido artista y oficial del ejército D. Modesto Erasó.

Bajo una bonita leyenda campear en medallones los retratos de los Reyes Católicos y de Colón; en el fondo un estandarte que contiene el programa de los festejos; á la izquierda del lábaro la partida de Colón en el momento de ser bendecido por los monjes de la Rábida; á la derecha, el acto en que tomó posesión de la isla de Guanahani; en el extremo inferior izquierdo, la carabela capitana de la flotilla que mandó el gran Almirante en su primer viaje, navegando en mar picado; y en el de la derecha la presentación á los Reyes en Barcelona, al volver de realizar su colosal empresa.

Está tirado en 18 colores, y es digno de consignarse el siguiente detalle:

El cartel-programa cuesta al Círculo de la Unión Mercantil 35 céntimos ejemplar hasta 4 000, y 25 desde esta cifra hasta la que se quiera.

La corrida de toros.
(Por telégrafo.)

Lisboa 15.—En breve saldrán para Madrid los diestros portugueses que han de tomar parte en la corrida de toros embolados que se celebrará el día 27. Son éstos los caballeros en plaza Luis del Rego, Alfredo Tinoco, Fernando Oliveira y Casimiro Almeida. Dos jóvenes de la buena sociedad de Lisboa y aficionados al sport, Duarte Pinto Coelho y Eduardo Perestrelo, serán los encargados de banderillar, acompañados de varios diestros españoles.

Ocho jóvenes aficionados harán de mozos de horquilla, y defenderán con ella de los toros, y ejecutarán después la suerte de pegadores. Seis vaqueros estarán encargados de retirar á los toros después de la lidia.

Fuegos artificiales.

Esta noche, á las ocho y media, se quemarán en la plaza de la Cibelas una bonita colección de fuegos artificiales.

EN PROVINCIAS
Barcelona.

La *hermosa* organizada por el Sr. Maluquer, que se ha verificado en aquella capital, resultó una fiesta lucida y brillante.

Los productos fueron muchos. Al sitio en donde estaban emplazados los kioscos para la venta, acudió una numerosa concurrencia, entre las que figuraban las familias más aristocráticas de Sevilla.

En el teatro rústico del Parque se celebró un baile fantástico de gran efecto, que presenciaron unas veinte mil personas.

A poco de salir la retreta del Palacio de la Industria, punto de partida, inicióse fuego en la carroza triunfal, causado por las chispas de unas bengalas.

En la carroza iban unas jóvenes vestidas de indias, que asustadas por el peligro quisieron arrojar, sin poderlo conseguir por hallarse amarradas.

Una de ellas sufrió varias quemaduras, y un individuo que se lanzó á auxiliarla resultó con una herida en el labio y otra en un brazo.

También otras dos jóvenes sufrieron quemaduras.

Soldados y transeúntes acudieron á extinguir el fuego, logrando dominarlo.

El carro representaba un dragón alado arrastrando una gruta fantástica, y en su interior Barcelona y América, sentadas bajo una concha de plata.

Los estudiantes de Barcelona, presididos por el Rector, el Gobernador de la provincia y el Presidente de la Diputación, fueron ayer en manifestación á la estatua de Colón, en donde depositaron una corona.

El Círculo tradicionalista celebrará una velada hoy para conmemorar el Centenario de Colón.

Ayer tarde verificóse en el Ayuntamiento el reparto de premios á las Escuelas públicas, presidido por el señor Alcalde, que pronunció un elocuente discurso oportuno al acto.

Sevilla.

Se verificó ayer con gran solemnidad la ceremonia de colocar la primera piedra del edificio para Escuelas populares, costeado por la Real Maestranza.

Ofició el Arzobispo. Al acto asistieron Su Majestad la Reina y SS. AA. RR. la Princesa de Asturias y la Infanta María Teresa.

Las Augustas Personas fueron aclamadas incansablemente, recibiendo muchas pruebas de simpatía.

Nuestros telegramas

Bolsas.

París 11.—(Recibido el 15).—Bolsa: Fondos franceses, 3 por 100, 99,05; 4 1/2 por 100, 105,50. Consolidados ingleses 99 3/16. Fondos españoles: 4 por 100 exterior español, 64,20. Obligaciones de Cuba, 463. Última hora: exterior español, 64 1/4.

Transformación del Banco Nacional Argentino.

Londres 15.—Según un despacho fechado esta mañana en Buenos Aires, el nuevo Ministro de Hacienda está ultimando el proyecto encaminado á transformar el Banco Nacional Argentino en un Banco absolutamente privado.

También se asegura que el Presidente de la República ha ordenado á todos los Ministros que estudien la manera de introducir en sus respectivos presupuestos las mayores economías posibles.

El cólera en Francia.

Marsella 15.—Ha producido cierta alarma la noticia que indican algunos periódicos de haber ocurrido un nuevo caso de cólera en esta ciudad.

Acuerdo con la Compañía de emigración.

Londres 15.—El encargado de Negocios británico en Río Janeiro ha teleografiado que el Gobierno brasileño ha llegado á un acuerdo con la Compañía de emigración para que ésta se encargue de reclutar un millón de blancos, tanto en Europa como en las colonias españolas y portuguesas, destinados á las provincias ecuatoriales del Brasil.

La apertura del Congreso socialista.

Berlín 15.—La apertura del Congreso socialista se ha fijado para el día 14 de Noviembre próximo.

Reunión de huelguistas.

Carmaux 15.—Ayer se celebró una reunión de huelguistas, en la cual se aprobó una moción protestando de las provocaciones de que son objeto los obreros declarados en huelga, y decidiendo continuar luchando por la defensa del sufragio universal.

Crisis industrial algodonera.

Londres 15.—Se agrava la crisis de la industria algodonera en el Lancashire, hasta el punto de ser preciso despedir á 60.000 obreros.

Tempestades en Inglaterra.

Londres 15.—Se han desencadenado violentísimas tempestades en varios puntos de Inglaterra e Irlanda, causando daños de consideración.—*Fabra.*

La Infanta Isabel en Zaragoza

S. A. R. la Infanta doña Isabel presenció ayer mañana, desde un balcón de su alojamiento, una danza de gigantes y cabezudos.

Después volvió á la Catedral de La Seo para examinar nuevamente las bellezas artísticas que admiró el día anterior y otras que le mostró el General de Artillería don Mario de Lasala, cuya competencia en materias arqueológicas es bien conocida.

Terminada la visita al histórico templo, se verificó en el suntuoso salón de retratos del Palacio arzobispal la anunciada recepción del elemento militar, que acudió en masa para presentar sus respetos á la augusta señora, la cual se dignó conversar con varios Jefes y Oficiales, á quienes recordó muchos hechos pasados, demostrando al reconocerles una memoria verdaderamente prodigiosa.

Por la tarde visitó el hermoso templo de San Ildelonso, antiguo convento de dominicos, admirando varios de sus ricos detalles arquitectónicos y la airosa cúpula con que remata el crucero.

La Santa Hermandad de la Virgen de la Salud, de que es camarera mayor S. A., la recibió en el atrio á los acordes de la Marcha Real.

Se cantó una Salve, y desde el templo se encaminó S. A. al sitio denominado Casa Blanca, y recorrió un largo trayecto del magnífico Canal Imperial subiendo después al Cabezo Cortado, desde donde admiró el incomparable panorama de la vega comprendida entre el Ebro y el Gállego.

El periódico *La Derecha*, de Zaragoza, asegura que antes de marcharse S. A. le suplicará el eminentísimo Cardenal Benavides que interponga su valiosa influencia cerca de S. M. la Reina Regente para que ésta conceda indulto á los tres reos del crimen llamado de Conasa: la esposa del interfecto, su amante y el autor material del asesinato.

Anteanoche se verificó en el teatro Principal una función de gala en honor de Su Alteza Real, poniéndose en escena, por indicación suya, la ópera del maestro Arrieta *Marina*.

Ayer visitó la augusta dama el Casino Principal, de cuyo centro es Presidente el General Lasala.

S. A. elogió sobremedura el gusto con que se hallan adornados los salones.

Después de visitar el Casino Principal, Su Alteza la Infanta Isabel se dirigió al templo parroquial de San Pablo, donde fué recibida por el capítulo á los acordes de la Marcha Real.

S. A., al observar la riqueza del templo, lo comparó con una catedral chica, gustándole mucho el retablo del altar mayor.

El repujado del de San Blas es muy rico en detalles, haciendo recordar el trabajo artístico de la famosa bandaja de Toledo.

S. A. salió muy bien impresionada de la visita, manifestando que Madrid no tiene tan espaciosas y de tal lujo la ornamentación.

Ayer tarde visitó la Infanta el Colegio de los Jesuitas, recorriendo los salones, cátedras y demás dependencias del mismo, gustándole mucho el decorado, especialmente algunos cuadros de mérito.

En la Casa de la Villa

A las dos y cuarenta y cinco minutos de la tarde de ayer abrió el Sr. Bosch la primera sesión que el Ayuntamiento ha celebrado después de la publicación en el periódico oficial de la Real orden de que tienen conocimiento nuestros lectores.

Seguidamente el Sr. Gayo presentó una proposición á la mesa, que decía así:

«Los Concejales que suscriben proponen al Ayuntamiento conste en acta la satisfacción con que se ha visto el uso que el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación ha hecho de la facultad de inspeccionar los actos de esta Corporación, lamentando al propio tiempo que se haya podido dar lugar á ello por actos cuya responsabilidad exclusiva no puede hacerse recaer en los individuos que componen esta Ayuntamiento.

Casas Consistoriales de Madrid, á 15 de Octubre de 1892.»

Está firmada por los Sres. Figueroa, Gayo, Sánchez, Cabezas, Escobar, Rubio, Díaz Argüelles, Rincón, Udaeta, Darriba, Altereta, Ceruelos, Mezquita, Arenzana y Manzanera.

Se notó en ella la falta de las firmas de los Sres. Novella, Morcillo, Llorca y Garcí Nufío, que se encontraban presentes.

Pide la palabra el Sr. Gayo para cuando se dé lectura de la proposición, y el señor Alcalde dice que no puede concedérsela en ningún caso que no esté incluido en el orden del día.

El Sr. Figueroa Torres pide que queden sobre la mesa los expedientes anunciados para la deliberación en el día de hoy.

Es retirado el informe de la comisión de Hacienda sobre la forma de pago de la explotación de las casas números 17, 19 y 21 de la Carrera de San Jerónimo.

Un incidente.

El Sr. Martínez es aludido por el Sr. Figueroa al hablar de las obras de construcción del edificio destinado á Tenencia de Alcaldía del Hospicio. La alusión se redujo á preguntar el Sr. Figueroa por el paradero del famoso expediente de obras del paseo de coches del Retiro.

El Sr. Martínez.—Deseo saber qué es eso de expedientes que se evaporan en el Ayuntamiento.

El Sr. Martínez.—Para mí el expediente no tiene importancia; después de haberlo estudiado, he visto que sólo era un papel mojado. Yo he cumplido con mi deber. Lo examiné y lo mandé aquí con persona de mi confianza. Después ha sido imposible averiguar cuál fué el portero que lo recogió.

¿Se le pueda censurar al Vocal que lo estudió? No. ¿Se puede censurar á determinada persona? No (*risas*). ¿Tiene tanta importancia este expediente? No.

Entonces, ¿qué hay aquí?

El Sr. Figueroa.—Paes que se ha perdido el expediente (*risas*).

El Sr. Martínez.—Repito que el expediente no tiene importancia.

El Sr. Figueroa.—Hasta ahora no había creído en la pérdida del expediente; ¡qué pocos expedientes se pierden aquí! Desde el instante en que es un hecho el extravío, puede tenerse la persuasión de que se trata de un delito castigado por el Código, del que debe darse cuenta al Juzgado de instrucción.

El Sr. Bosch se manifiesta complacido de las palabras del Sr. Figueroa, y añade que la Presidencia se había anticipado á las indicaciones hechas por dicho señor. Dice que se ha formado el oportuno atestado, y que se pasará á los Tribunales.

El Sr. Figueroa rectifica, insistiendo en lo casual del extravío de un expediente en el Ayuntamiento y en los presentes momentos, y cree que esto da derecho á pensar que sean más de uno los expedientes perdidos.

Nuevos incidentes.

Quedó sobre la mesa un dictamen de la Comisión octava proponiendo la cesantía de un vigilante de mercados.

Varios Concejales presentan una proposición pidiendo se autorice al Sr. Portabelló para la venta de carteles del Centenario á precio mayor que el que ha pagado la Corporación, y cediendo las 500 pesetas que percibió y el 20 por 100 de los carteles que expanda.

Es tomada en consideración, y el Sr. Figueroa se congratula de que haya sido leída esta proposición, pues igual suerte cabrá, dice, á otras que se encuentran sobre la mesa.

El Sr. Bosch dijo que éstas no eran de carácter administrativo.

Puesta á discusión aquélla, los Concejales que más se distinguieron como promovedores de desórdenes en estos últimos tiempos, molestados por el acuerdo tomado por el Gobierno, presentaron otra proposición, que sin duda querían les sirviera de motivo para discutir la conducta del señor Ministro de la Gobernación.

Visto el giro que tomaba la cuestión, el Sr. Bosch levantó la sesión y manifestó á los promovedores del alboroto que lo hacía porque el Ayuntamiento no puede discutir los actos de sus superiores jerárquicos, y menos Reales órdenes.

Un altercado.

Le hubo entre los Sres. Figueroa y Ceruelos por tomar el primero á broma los actos de los representantes del Municipio en Huelva.

El Sr. Ceruelos ha entregado en caja 6.000 pesetas de las 10.500 que recibió.

El cólera

En Alemania.

Hamburgo 14.—Durante el día de ayer ocurrió en esta población 10 invasiones de cólera, y una defunción.

Precuciones en Italia.

Roma 15.—Una orden del Ministro del

Interior, fecha 14 del corriente, manda se haga una visita médica de desinfección á todos los buques que procedan de puertos franceses del Mediterráneo, sin perjuicio de enviarlos al lazareto de Asinora si en la travesía ocurriese algún caso de enfermedad sospechosa; de todos modos, las tripulaciones no podrán desembarcar hasta el fin del viaje.

Congreso Pedagógico

Ayer mañana, á las nueve, se reunieron en la Universidad las secciones primera, segunda y tercera del Congreso Pedagógico, como preparación de la asamblea general que se verificará el lunes, á las dos, discutiendo varias Memorias presentadas.

La segunda sección la presidió el Sr. Becerra, y la tercera el Sr. Alas (D. Jenaro).

El Congreso celebrará cinco sesiones ordinarias en asamblea general, tomándose acuerdos sobre las enseñanzas primaria, secundaria, técnica, superior y de la mujer, que corresponde respectivamente á los cinco primeros temas.

Presidió la sesión de ayer, que se abrió á las tres de la tarde, el Sr. Ruiz de Quevedo. La señorita Alcañiz lee una bien escrita Memoria, en que, con ejemplos demostrativos referentes á España y otras naciones, deduce que la mujer tiene una aptitud tan grande como el hombre para todas las esferas de la actividad humana, sin distinciones ningunas, y termina pidiendo que oficialmente se amplie la esfera de acción á las mujeres en la enseñanza, dándole entrada en todas las artes y carreras. (Se oyen algunos aplausos al terminar la lectura de la Memoria.)

En contra de la Memoria anterior, consume un turno la señorita Zaldívar, demostrando lo impropio que es que las mujeres desempeñen ciertas profesiones, como las de médico, abogado y otras. (Fué muy aplaudida.)

El Sr. Huelves defiende la Memoria de la señorita Alcañiz. Dice que parecía natural que la mujer pudiera enseñar en los mismos centros docentes que los hombres, pero sin aban tonar sus labores domésticas.

El Sr. Pérez de la Mata consume otro turno en contra. Considera hiperbólico que la mujer tenga más talento que el hombre, y respecto á este punto, justo es consignar que el orador no estuvo, por lo menos, muy galante.

Otra señorita habla en el sentido de que la mujer no debe quedar postergada cuando tiene la suficiente aptitud para el ejercicio de determinadas profesiones.

La señorita Alcañiz rectificó, defendiendo con valentía su trabajo.

El Presidente, Sr. Combarain España, que sustituyó al Sr. Quevedo, da por bastante discutido el tema de la sección quinta, y se aprueba como esencia de ese tema la conclusión propuesta por la señorita Saenz, y que consignamos antes.

Hubo algunos votos en contra de varias señoritas y señores que permanecieron sentados para indicarlo.

Esta conclusión será tratada el lunes en asamblea general.

El Doctor Pulido leyó una bien escrita Memoria científica, en que, con numerosas citas, trata de la educación física mejor que deba darse á la mujer.

Los librepensadores

Ayer trataron de reunirse, como en los días anteriores, para continuar sus tareas.

Estaban unos cuantos de aquellos librepensadores reunidos en el escenario del teatro del Príncipe Alfonso, cuando se presentaron un Delegado de Vigilancia y un Capitán de Sagridad, quienes les intimaron para que se disolvieran, toda vez que el número de los reunidos pasaba de 19.

Protestaron los librepensadores; pero los dependientes de la autoridad insistieron en que tenían que cumplir la orden que el Gobernador les había comunicado.

El teatro se cerró, y los librepensadores se marcharon místicos y cabizbajos con la música á otra parte, sin que afortunadamente tuvieran que intervenir los barrenderos, á quienes se encargó que, en caso de necesidad, limpiaran el local.

Está fué ayer tarde convenientemente fumigado por los empleados del Laboratorio municipal.

Gaceta

La de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Resistencia.—Real decreto de indulto general, y otros concediendo tratamientos de Excelesencia á varios Ayuntamientos.

Gracia y Justicia.—Reales decretos de indultos de pena de muerte.

Hacienda.—Real decreto aprobando el Reglamento provisional para la administración del impuesto de Derechos reales y transmisión de bienes.

Noticias diversas

Ayer tarde salió para Sevilla el Arzobispo electo de Valencia, Sr. Sanchez.

El cabildo de esta Catedral en pleno y multitud de seglares han despedido en el andén al ilustre viajero, al cual acompañaba el notable literato D. Valentín Gómez, que ha de tomar parte en el Congreso católico sevillano.

Ayer tarde se hizo la prueba del alumbrado eléctrico del Congreso.

Se ha prorrogado hasta el día 25 del mes actual el plazo para que los empleados activos y pasivos de Hacienda puedan presentar sus hojas de servicios.

Se ha constituido en Zaragoza el nuevo Consejo federal de la región aragonesa, siendo elegido presidente D. Serafín Asensio.

Han sido declarados cesantes el guardia municipal y el de arbolado á quienes correspondía la vigilancia de la plaza de Colón, en donde, como ya dijimos ayer, han sido talaados nueve árboles.

El lunes habrá en el Ayuntamiento junta municipal de asociados para aprobar varios acuerdos de la Corporación.

Con la solemnidad acostumbrada, y apadrinado en el acto de la ceremonia oficial por

su discípulo, el Presidente de sección D. Miguel Sanz, ha tomado posesión del cargo de Magistrado de esta Audiencia territorial el Excmo. Sr. D. Joaquín Martín y Gavín, exdiputado á Cortes y exgobernador civil de varias provincias, habiendo quedado adscrito á la sala de lo civil.

El Teniente Alcalde del distrito de Buenavista y el Director de Paseos y Arbolados han dispuesto se instruyan expedientes en averiguación de los autores de la tala de árboles en la plaza de Colón.

Los guardas del jardín de la misma han sido suspendidos de empleo y sueldo porque no evitaron dicho bárbaro atentado.

El señor Marqués de Comillas ha destinado la cantidad de 20.000 duros para construir en Santander un monumento á Cantabria. Cuatro arquitectos de Santander están preparando varios proyectos para presentarlos al concurso que próximamente anunciará el Ayuntamiento de aquella ciudad.

Terminadas en Huelva las fiestas del Centenario, y careciendo por consiguiente de objeto hacer llegar á dicha capital el tren de lujo Centenario-Expreso que, con motivo de las mismas, había puesto en circulación la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, avisa ésta al público que, aunque dicho tren se seguirá efectuando hasta nueva orden, sólo circulará entre Madrid y Sevilla, á partir del martes próximo.

La *Gaceta* publica ayer la relación nominal de los Sargentos en activo y licenciados de todas clases que han sido significados para destinos en 1.º del mes corriente.

Honras fúnebres.

Ayer mañana se celebró en la iglesia de San Francisco el Grande un solemne funeral de cabo de año por el alma del inolvidable y popular empresario D. Felipe Ducacal.

El hermoso templo se hallaba literalmente lleno de personas de todas las clases sociales y profundamente iluminado, luciendo los escafos, colocados en derredor del túmulo, grandes paños negros bordados en oro.

Una numerosa orquesta, formada en su mayor parte por distinguidos profesores de los que componen la del teatro de la Alhambra, y dirigida por el maestro Mateos, interpretó magistralmente la gran Misa de Requiem, de Esclava, ayudados por un hermoso y nutrido coro y un notable cuarteto.

La presidencia del duelo formábanla los señores Echegaray, Palau, Gómez (D. Protasio), Pérez (D. Antonio), Ducacal (D. José) y D. Ricardo) y Burgos (D. Javier).

Una boda.

Como en nuestro número anterior anunciamos, ayer mañana se verificó en casa de la señora viuda de López la boda de su hija menor, la señorita doña Carmen, con el Diputado de la mayoría, D. Eugenio Esteban, hijo de nuestro querido y distinguido amigo el Senador del Reino y Consejero del Banco de España, D. Martín Esteban Muñoz.

El señor Arzobispo de Valencia bendijo la unión, que se celebró en el oratorio de la casa, siguiendo la misa de velaciones, en la que ofició el párroco de San Ildelonso.

La novia interrumpió por un día el luto que viste por su señor padre, para lucir las galas de desposada, que realizaban su gentil figura.

Fueron padrinos la madre de la novia y el padre del novio, y testigos los Sres. Castellar, Becerra, Ortueta y Bande.

La señora de Esteban lucía un elegante traje color violeta con encajes blancos y diadema de brillantes; su hija mayor, traje de terciopelo negro guarnecido con plumas y joyas de brillantes; la segunda, un traje amarillo con flores brochadas y estrellas y flores de perlas y brillantes, con mantilla de encaje blanco; la señorita de Esteban, cuya mano ha sido pedida por el Sr. Ortueta, lucía un traje de gasa amarilla y mantilla blanca.

Las señoras de Ceñdra y de Oñate, hermanas de la novia, lucían trajes de raso negro, y la hermana de la señora de López, traje de crepón negro con flores y joyas de rubies y brillantes.

Asistieron á la ceremonia la Sra. de Grouzard y sus hijas, la del General Salcedo con las suyas, la señora y señoritas de Juliá, el Senador D. Manuel María Alvarez, el Sr. Navarrete, los Generales Goyeneche y Salcedo, el Sr. Grouzard y otras muchas y distinguidas personas.

El venerable Sr. Sanchez pronunció, después de bendecir la unión, una sentida plática, y luego administró el sacramento de la Confirmación á los hijos del Sr. Oñate y á una hija del General Salcedo.

Los señores de Esteban se trasladaron después á su nueva morada de la calle de Columela.

El lunes y martes próximos no habrá oficinas públicas en Gobernación, con motivo del estero.

El señor Ministro de la Gobernación se sintió ayer tarde ligeramente indispuesto.

Ayer celebraron una conferencia los señores Ministros de Hacienda y Gracia y Justicia, en el despacho de este último.

La división de caballería acampada en la dehesa de Carabanchel, compuesta de los regimientos Reina, Lusitania, María Cristina, Montesa, Pavia y Princesa, verificará hoy un supuesto táctico con fuegos, en el que tomarán parte dos baterías de artillería de á caballo, con fuegos también.

A la una de la tarde se celebrará misa de campaña, y á las dos tomarán las tropas posiciones y se romperá el fuego, que durará hasta las cinco de la tarde.

Asistirán á dichas operaciones el Ministro de la Guerra, Capitán general y Generales, Jefes y Oficiales de la guarnición.

El 18 se batirán tiendas y se levantará el campamento, marchando el regimiento de Montesa al cantón de Aranjuez, los de Pavia y Princesa al de Alcalá de Henares, y los de Lusitania, Reina y María Cristina á los cuarteles que tienen señalados en esta corte.

SUCESOS

Al ir ayer mañana á su trabajo los operarios de la nueva Bolsa, se han encontrado la sensible nueva de que los guardas de las obras, hermanos Antonio y Manuel Gómez, habían perecido asfixiados en su caseta, acunándose esta desgracia á haber dejado debajo de la cama un cubo con carbón encendido.

—Un sujeto llamado Benito López se cayó ayer tarde del caballo que montaba en la ca-

lle de Sevilla, fracturándose la pierna izquierda.

—Romana Triunfo, de sesenta y un años de edad, denunció ayer a las autoridades a Mariano Cossío, a quien acusaba de haberle sustraído en 30 del mes pasado varias ropas en su casa de la calle de la Palma.

Denunciado y denunciadora fueron llevados al Juzgado.

—Por haber sustraído diez travesas de la Estación Imperial, fué detenido en la misma un sujeto.

—A D. Juan Jurado, Comandante de infantería, le robaron ayer tarde en la Puerta del Sol la cartera, que contenía un billete de cien pesetas y varios documentos.

En el momento de ser detenido el caco, arrojó la cartera al suelo, y negaba fuera el autor de la sustracción.

—En la guardilla de la casa núm. 19 de la calle del Espíritu Santo se cometió un robo con fractura.

Los ladrones, que no han sido detenidos, se llevaron muchas ropas.

—Los vecinos de la calle de Mira el Sol, núm. 14, detuvieron en la escalera de esta casa a dos sujetos en el momento en que fracturaban la puerta de una habitación.

De pronto llegó la inquilina del cuarto, y a sus instancias fueron puestos en libertad los detenidos, toda vez que no habían logrado su objeto.

El Juzgado entiende en el asunto.

—En la parroquia de San Ginés fué encontrado el cadáver de un niño recién nacido, envuelto entre trapos.

—A las nueve de la noche un sujeto, llamado Santos Feito, de veintidós años de edad, que ocupaba un coche de plaza, intentó suicidarse en la Puerta de Alcalá, disparándose al efecto dos tiros de pistola en la sien derecha.

Conducido al Gabinete Médico de Socorro del barrio de Salamanca se le hizo la primera cura por el médico de guardia Sr. Sánchez de Neira, y desde allí pasó al Hospital Provincial en grave estado.

—A la hora en que escribimos estas líneas, continúa en un estado gravísimo el actor Sr. Serrano de la Pedrosa, herido anteayer en el teatro de la Zarzuela. Tan pocas esperanzas tienen los médicos de que sobreviva a las heridas, que le han sido administrados los últimos Sacramentos.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA)

Bolsas.

París 15.—Fondos franceses: 3 por 100, 99,15; 4 1/2 por 100, 105,90.

Consolidados ingleses, 97 3/16. Fondos españoles: 4 por 100 exterior español, 64,20.

Obligaciones de Cuba, 464. Última hora, exterior español, 64 11/32.

Londres 15.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64,31.

El ista de Luzón.

Suez 15.—Ha salido hoy de este puerto, para Port-Said, el vapor correo Ista de Luzón, de la Compañía Trasatlántica.

Vapores.

Las Palmas 15.—(Recibido por el cable de la Compañía Nacional Española).—Ha llegado a este puerto el crucero inglés Blonde, que saludó a la plaza, siendo contestado por la batería.

También llegó el aviso portugués Douro. Reina mucha animación en este puerto.

Seis millones de déficit.

París 15.—La Comisión de presupuestos ha adoptado la proposición del Ministro de Hacienda, M. Rouvier, encaminada a cubrir el déficit de seis millones que resulta de las modificaciones que la citada Comisión ha introducido en el proyecto primitivo.

M. Rouvier proponía, entre otras medidas, la creación de un impuesto de 10 francos sobre los velocípedos.

Fallo de un Consejo de guerra.

Londres 15.—El Consejo de guerra ha condenado a dieciocho meses de prisión al soldado Marshall, del cuerpo de guardias de Corps, por su participación en el reciente motín del cuartel de Windsor.

Dimisión.

París 15.—Ha presentado la dimisión de su cargo el Presidente del Consejo municipal, Sr. Stryck.

Nombramiento diplomático.

París 15.—M. Meneval, Secretario de la Embajada de Francia en Madrid, ha sido nombrado Cónsul de la República francesa en Florencia.

Teatro Real

Anoche se inauguró la temporada en el regio coliseo, cantándose la ópera Tannhauser. Con música de Wagner se cerró el año lírico de 1891-92, y con Wagner se inicia también el de 1892-93.

El wagneriano no se encuentra en todo su apogeo, y se impone a artistas, a empresas y hasta al público, que quiera ó no, concluye por proclamar las excelencias de los procedimientos del músico de Bayreuth, aunque se pase la representación bostezando y soñoliento.

Hay que rendir parias a la ciencia musical, y ésta se muestra decidida defensora de Wagner y de sus óperas. Acatemos sus fallos y digamos cuatro palabras de la representación de anoche.

De los artistas encargados de interpretar el spartito de Wagner, eran antiguos conocidos del público, la Tetraxini, Menotti y Rapp, y debutaban en el regio coliseo la Luida Brambilla y el tenor Brogi.

Eva Tetraxini es una artista concienzuda que canta siempre con el mismo entusiasmo y pone su talento al servicio de cuantas obras interpreta.

El público, que estima en cuanto valen estas cualidades de la diva, la considera como una de sus artistas predilectas y le demuestra sus simpatías en cuantas ocasiones se le presenta, que son tantas como las óperas en que toma parte.

Por eso anoche fué muy festejada y se la saludó como a una antigua amiga a quien se vuelve a ver después de breve ausencia.

La Brambilla, encargada de un papel inferior a sus condiciones artísticas, nos ha hecho concebir la esperanza de que cosechará gloria y aplausos cuando cante otras óperas que para ella sean de más empeño.

Brogi, antaño barítono y hogaño tenor, estaba poseído del orgasmo natural en quien pisa por primera vez la escena del regio coliseo. No sería justo que en estas circunstancias emitiéramos juicios que no reservamos para las sucesivas representaciones.

Menotti ha vuelto a Madrid con más voz que la que tenía en temporadas anteriores y con el mismo sentimiento del arte. Dados estos elementos, era natural que supiera comprender la ópera de Wagner y que lograse arrancar nutridos aplausos en la romanza de La Estrella.

Rapp, a la altura de siempre. Las masas corales y la orquesta, admirables.

A las unas y a la otra y a sus respectivos directores, Almiñana y Mascheroni, corresponden los honores de la representación de anoche.

El director de la orquesta de la Scala ha conseguido en una sola audición hacerse de un partido en el que forman todos cuantos anoche asistieron al teatro de la ópera.

Realmente llevó la obra de un modo admirable, sobre todo, la ópera y la marcha; esta última tuvo que repetirla a instancia del público.

El teatro, brillantísimo. J. J. ROMERO.

Ecos de madrugada

No es extraño que en país tan monárquico como España, cualquier noticia que afecte a la salud de los individuos de la Familia Real sea acogida con preocupación por las gentes siquiera se trate de una ligera indisposición.

Algunos periódicos ayer, y LA LIBERTAD entre ellos, se hicieron eco de los rumores que desde Sevilla habían llegado a Madrid, dando la noticia de que S. M. el Rey se hallaba algo resfriado, y que por esta causa no había salido del Alcázar. Resulta, en efecto, que S. M. padece de una levisima indisposición con ligera fiebre que no tiene la menor importancia, y que se cree que desaparecerá, con el tratamiento a que ha sido sometido por el doctor Ledesma, en veinticuatro horas.

Por vía de precaución, la corte ha retrasado la salida para Granada un día, y no faltaba anoche quien creyera que las reales personas vendrán directamente a Madrid desde la capital andaluza, porque la Reina desea estar de regreso el 24 para recibir a los Reyes de Portugal.

Que la indisposición de S. M. no ofrece el menor cuidado, lo prueba el hecho de que su augusta madre asistió ayer a todos los festejos que se celebraron en Sevilla, lo cual no hubiera sucedido si la dolencia del Rey niño hubiera ofrecido el más remoto síntoma de gravedad.

Además en Bolsa, donde tanto influyen esta clase de noticias, no hubo la menor alteración en los cambios.

La Gaceta publica hoy el parte de salud de la Mayordomía mayor, consignando que Su Majestad el Rey se halla sufriendo un levisimo empacho gástrico con ligera fiebre.

La cabalgata escolar anunciada para hoy, se ha suspendido también hasta nueva orden. El Directorio escolar celebró anoche una conferencia con el señor Gobernador civil de la provincia, de la que resultó el acuerdo de citar para esta tarde en los Jardines del Buen Retiro a los estudiantes de las diversas Facultades, para que elijan un nuevo Directorio formada por tres ó cuatro representantes de cada Facultad, ya que el que ha venido funcionando como tal hasta la fecha, no tiene ni la confianza de los que pretende representar, ni la sociedad está constituida con arreglo a las leyes.

Si hoy llegan, por fin, a entenderse los estudiantes, podrán continuar los festejos escolares, en mal hora concebidos y peor organizados.

De las declaraciones del señor Marqués de la Vega de Armijo, nadie se ha ocupado,

ni hay para qué. El ex-ministro liberal, que no puede olvidar el déficit de los presupuestos del Sr. Puigcerver, procura convencer a las gentes de que pueda existir Ministro de Hacienda capaz de llegar a más; y como en eso de dar noticias por adelantado no hay responsabilidad alguna, el egregio Marqués se consuela acumulando cifras para el déficit de los presupuestos del partido conservador.

Suponemos que los datos se los habrá suministrado el Sr. D. José Sagasta.

Se anuncia, para cuando regrese el señor Sagasta a Madrid, una importantísima conferencia entre el jefe del partido liberal y el Sr. Castelar.

Se añade que el ilustre tribuno se propone hacer su testamento político, dejando, para cuando llegue el momento oportuno, heredero universal al Sr. Sagasta.

Lo dejará al Sr. Cellernelo, al Sr. Morayta y al Sr. Palido.

¡Bonito legado!

Ayer comenzó su visita de inspección a los servicios del Ayuntamiento el dignísimo señor Subsecretario de Gobernación, comenzando por enterarse de la organización administrativa de la Secretaría.

El resultado que ofrecen los trabajos que a diario practica el Sr. Dato en la Casa de la Villa, no se conocerán hasta que termine el expediente, que comenzará a instruirse mañana.

Anteayer hubo alguna alarma en Argel, por haber circulado el rumor de que había ocurrido un caso sospechoso; noticia que, afortunadamente, no ha sido confirmada.

El señor Ministro de la Gobernación ha dirigido un telegrama al Cónsul en aquella población francesa, reiterándole las terminantes órdenes que le tiene dadas para que dé cuenta inmediata de la menor alteración que note en la salud pública.

Algunos periódicos publican anoche una protesta que los delegados extranjeros del disuelto Congreso de librepensadores dirigen al Sr. Cánovas del Castillo, contra la medida gubernativa que ha dado fin a las sesiones que venía celebrando.

El Gobierno, en cumplimiento de lo que las leyes disponen, autorizó la reunión de este Congreso, como autoriza la celebración de reuniones republicanas; y siempre que en ellas no se vulneren los preceptos consignados en la Constitución del Estado y en las leyes complementarias, la autoridad respeta la libertad de asociación y de reunión.

Pero jamás esto puede servir de pretexto a nacionales ni a extranjeros, y a éstos menos, porque al fin y al cabo, las más rudimentarias ideas de los deberes de la hospitalidad que reciben, se imponen aún mayor discreción para que se dirijan ataques a la religión católica, que es la del Estado y la que profesa la inmensa mayoría de los españoles.

S. A. R. la Infanta doña Isabel saldrá mañana de Zaragoza para Huesca.

CULTOS

Santo de hoy.—Domingo XIX después de Pentecostés.—San Galo, Abad, y Santa Adelaida, Virgen.

Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Día 14, Día 15. Rows include Deuda perpetua al 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Amortizable, Títulos pequeños, Billetes hipotecarios de Cuba, etc.

BOLSÍN

Madrid, contado, 00,00; fin de mes, 69,15. Barcelona: interior, 69,15; exterior, 73,62. París, vista, 14,70. Londres, 64,25.

Funciones para hoy

Real.—A las 8 1/2. Función 2.ª de abono.—Turno 2.ª.—Tannhauser.

Español.—A las 8 1/2.—Función 5.ª de abono.—Turno par. Casa con dos puertas, mala es de guardar.—El pro y el contra.—A las 4 1/2.—La misma.

Comedia.—A las 8 1/2.—Turno 1.ª.—Tercera serie.—Sic vos non vobis, ó la última li mona.—A las 4 1/2.—En plena luna de miel.—La escuela del matrimonio.

Princesa.—A las 8 1/2.—Primera serie.—13.ª de abono.—Turno 1.ª.—París fin de siglo.—A las 4 1/2.—La misma.

Lara.—A las 8 1/2.—Primera serie.—Turno 3.ª par.—Azucena.—Pelillos a la mar. Matrimonio civil.—Segundo acto de la misma.—A las 4 1/2.—Turno 2.ª par.—Azucena. El señor Gobernador. Segundo acto de la misma.—Nicolás.

Zarzueta.—A las 8 3/4.—El Rey que rabió.—A las 4 1/2.—El Molinero de Sabiza.

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—España.—La espada de honor.—A las 3 1/2.—España.—La espada de honor.

Apolo.—A las 8 1/2.—Las campanadas.—El monaguillo.—Los aparecidos.—La Ozarina.—A las 4 1/2.—La baraja francesa.—Los de Cuba.—¡Al agua, patos!—El monaguillo.

Eslava.—A las 8 1/2.—El Gran Capitán. Bodas de oro.—Los secuestradores.—El Gran Capitán.—A las 4 1/2.—El hijo de Su Excelencia.—El Gran Capitán.—Los baturos.

Alhambra.—A las 8 1/2.—Las fiestas de Villacañas. Madrid-Colón.—Majos y estudiantes.—Madrid-Colón.—A las 4.—Crímenes de la ambición.—Madrid-Colón.

Romea.—A las 8 1/2.—Por subirse a la parrá, ó el corneta Macías.—Toreros y pelotaris.—Madrid en el Centenario.—Toreros y pelotaris.—Baile.—A las 4.—Por subirse a la parrá, ó el corneta Macías.—Toreros y pelotaris.—¡Al agua, patos!—Las tentaciones de San Antonio.

Romero, impresor.—Tudescos, 34. Teléfono 875.

prestar oídos, no podían detenerse en comprar.

Las ruidosas discusiones y losos frecimientos rechazados con desprecio, se sucedían con increíble confusión; las sabias desestimaciones lidiaban con la poética elocuencia de los elogios; aquellos combates agrídulces se mezclaban y chocaban con portentosa abundancia, y su colorido brillante resaltaba más y más reforzado con las chanzonetas inspiradas por el Carnaval.

Pero se compraba... sin cesar; parecía que el Temple trataba de cambiar de piel como la culebra, y que iba á des hacerse de una vez de todos sus guifapos.

Las revendedoras de colchones y de desechos de cerrajería eran las únicas que holgaban, permaneciendo cruzadas de brazos; los demás se entregaban al gozo y alegría con todas sus fuerzas, y con todo su corazón.

El Palacio Real hacía singularmente riquísimos negocios, y sus frivolidades se hallaban en la alza más exorbitante. Era preciso pagar doce sueldos por un misero par de guantes; el precio de un vestido de lechera suiza llegaba á un extremo que no nos atrevemos á decir.

En aquella parte se vendía un traje negro que necesitaba un sujeto cuya mirada había inflamado el corazón de una tendera; hacia la otra un joven dandy no necesitaba más que la camisa para estar admirablemente vestido; por el lado opuesto un obrero de blusa quería un elegante chaleco, y acullá un honrado recién venido de la Auvernia, juicioso en medio de tan loca multitud, buscaba el embetunado par de zapatos.

Los gorros, las plumas, los deteriorados fracs y los raidos paletots, las botas requemadas, las caretas y los arambeles desechados en los teatros; numerosos efectos sin forma, muy á propósito para componer un excelente traje á lo Chicard; pelucas, anteojos, cabezas de oso, pieles de salvajes... y el sombrero de Napoleón... todo, todo existía allí... de todo, de todo se vendía... en todo se comerciaba y se especulaba en todo...

El joven había caminado ya con su paquete delante de los cuatro departamentos, y se había dirigido sin éxito á más de dos docenas de tenderas. No tenían tiempo para hacerle caso; no se dignaban siquiera reconocer lo que el bulto contenía.

Al atravesar la encrucijada central, en que se elevaba la barraca del inspector, nuestro hermoso adolescente pudo persuadirse de la rapidez con que la sombra se iba apoderando del día; la noche estaba próxima. Entonces la despreocupada expresión de su semblante se cubrió con una tinta de despecho.

—¿Qué haré? murmuró, meciendo con gracia su rubia cabellera; solo me quedan cinco francos y quiero pasar una noche de gran señor...

Vaciló algunos momentos antes de penetrar en el departamento más inmediato; su despecho se tornaba en melancolía, y la tristeza de sus pensamientos extendía una especie de velo sobre la alegre vivacidad de sus facciones.

Creo que ésta será mi última noche... exclamó; por eso quiero pasarla con ostentación y brillo. Si me ama Delisa, es indispensable que me lo diga

neros, el elegante tilburí que en otro tiempo le esperaba frente al blanco y hermoso peristilo del palacio de Crespo.

No son tan raros estos cambios como parecen á primera vista; en ciertos casos dados, y con una buena dosis de ambición, casi es tan fácil saltar desde una tienda portátil hasta un carruaje, como caer desde un palacio ostentoso hasta un misero chiribitil.

Pero después de semejantes comparaciones tenemos que hacer una reserva en mengua del mercader de Bolsa.

Apenas se declaran en quiebra los comerciantes del Temple, es muy raro sufrir en él una bancarrota; porque allí se roba al contado solamente. Los especuladores y agiotistas que no pueden pagar su agujero, son arrojado, fuera sin cumplidos ni consideraciones, y van á morir de hambre á otra parte.

Podría hacerse un estudio bien curioso visitando y observando en un mismo día la Bolsa y el Temple; el garito colosal y el misero mercado. Veríamos allí, bajo ambos aspectos, bajo ambos discordantes y opuestos extremos, la ardiente fiebre del tráfico que tiene enfermo y postrado á nuestro siglo. La fisonomía comercial de París, que se oculta detrás de nobles y pudorosas mentiras, aparecería desnuda; la capital que dicta al mundo la elegancia y la delicadeza, se vería bien asquerosa por cierto. Nuestra capital se parece á un usurero de cien años: codiciosa y delirante por adquirir dinero, se semeja á esos bandidos que se arrastran aherrojados por nuestras calles, los cuales arriesgan su libertad entera por la misera adquisición de

medio luis, y su eterna salvación por un poco de oro...

El mercado del Temple consta de cuatro partes ó divisiones principales, que llevan hermosos y pintorescos nombres, y que están surcadas por innumerables pasillos que proporcionan á los consumidores y traficantes las comunicaciones más cómodas. El conjunto de estas cuatro divisiones contiene cerca de mil nuevecientas tiendas ó puestos, alquilados cada uno á razón de un franco sesenta y cinco céntimos por semana.

Entre ellos los hay de ínfima especie ó de clase superior. Los que están situados hacia la calle del Temple son privilegiados porque producen más; los que están próximos á la calle de Petit-Thouars, no carecen de mérito; los que se comunican con la calle Percée y la plaza de la Rotonda, tiene sus ventajas; pero los que se pueden llamar rematadamente malos, son los que se encuentran en el interior de las cuatro divisiones.

El transeunte se miraba mucho antes de introducirse por aquellos intrincados y estrechos corredores. Sus orillas están guardadas por numerosas líneas de mujeres jóvenes, viejas, feas ó hermosas, provistas todas de las más expeditas lenguas y de las voces más chillonas, con cuyas armas suelen vengarse de los desdenes de los transeuntes, dirigiéndoles palabras desconocidas en otro sitio, porque poseen el más completo y surtido vocabulario de invectivas que pueda imaginarse.

De algún tiempo á esta parte, se han hecho sobre este punto recomendables reformas. La policía del Temple se halla más atendida, y sus agentes suelen

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander. Línea de Filipinas.—Extensión a Ho-Ilo y Oubú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Cochinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro martes, a partir del 12 de Enero de 1892. Línea de Buenos Aires. Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga. Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en L. s. Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía presta a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y nota de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por las líneas regulares. Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y señores Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: señores Ángel Pérez y Compañía.—Cebu: D. E. Da Guarilla.—Vigo: D. Antonio López Neira.—Cartagena: Señores Bosch, hermanos.—Valencia: Señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata, ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y, por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Usase con la mano, ó esponjita, siendo una brillante. Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32. PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS. Único depósito en Madrid: Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación a provincias.

LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, premiada en varias Exposiciones científicas con medallas de oro y plata. La mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente a los cabellos a su primitivo color. No mancha la piel ni la ropa. Es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillante. Se expende en todas las perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Al por mayor: Preciados, 56, pral.

EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES RÁPIDAS PROPAGANDAS ESQUELAS FUNEBRES GRANDES DESCUENTOS INSERTÁNDOLAS EN MÁS DE UN PERIÓDICO (Servicio: de SEIS de la mañana a DOCE de la noche.) SE DISPONE DE TODOS LOS SISTEMAS DE ANUNCIOS CONOCIDOS MUCHA PUBLICIDAD POR POCO DINERO 12 COMBINACIONES ESPECIALES DE LA EMPRESA EN TODOS LOS PERIÓDICOS DE MADRID 200 contratos para anuncios en los Casinos ANUNCIOS COMBINADOS EN LOS TELONES DE LOS PRINCIPALES TEATROS Contratos con todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Reparto a domicilio y en la vía pública, y fijación de carteles. PÍDANSE TARIFAS, QUE SE REMITEN GRATIS. OFICINAS: Barriónuevo, 7 y 9, entresuelos.—Teléfono 331

Baños Arabes Velázquez, 29 (Barrio de Salamanca)

Baños higiénicos en piscinas y natación; mineral-medicales de todas clases hidrotapia, aeroterapia e inhalaciones medicinales. Electricidad y gimnasio médico.

Sobrinos de Guinea Carretas, 27

Para viaje, fiambres, empaquetados y medias noches con jamón. Se venden coches de todas clases.—Alfonso X, número 5.

AL GRANERO de las Castillas de Clemente Díez

Luchana, 2 y Sagasta, 1. Aprovechar la ocasión. Verdad en géneros y precios. Cebada de 1.ª, a 6,25 y 6,20 pts. Avena, a 5,75 id. Algarrobas a 9,50 id. Moyuelos finos, a 3,50 y 3,75. Idem ordinarios, a 2 y 2,25 id. Salvados a 1,75 id. Avisos por teléfono, núm. 2,300

Libros de texto de todas clases. Sáenz de Jubera, hermanos. 10, Campomanes, 10

No más calenturas

Las Píldoras de Riiza, de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación que se conoce, para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean Tercianas, cuartanas, ó cotidianas. Su crédito es extraordinario, y su bondad las hace recomendables. Caja con 30 píldoras, 20 rs; media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. más. De venta en todas las mejores boticas de España. En Madrid Borrell, Puerta del Sol, 6, y en casa de su autor, Ruda, núm. 14, farmacia de Pérez Negro.

GRAN FABRICA DE DULCES DE Matias López

PREMIADA CON 8 MEDALLAS. Única en España que obtuvo Diploma de Honor; la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bédoules, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona. Compíte en las clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.—Se venden en las principales confiterías de España. Fábrica: Palma Alta, 8.—Madrid.

ALMACEN DE PAPELES PINTADOS Y TALLER DE PINTOR DE LA VIUDA E HIJOS DE J. SERRANO 2, HILERAS, 2 Especialidad en decorado de habitaciones, economía, puntualidad y prontitud.

COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES Y CAFES La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo, y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día. 37 recompensas industriales. DEPÓSITO GENERAL, 18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20 MADRID

MATIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL Los chocolates, café y soppas coloniales de esta casa, son los mejores que se presentan en los mercados. Premiado con 40 medallas. De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos de España. Oficinas: Palma Alta, 8. Depósito central: Montera, 25.

Militares de Madrid y provincias La nueva casa de préstamos sobre sueldos, establecida en la calle de la Concepción Jerónima, 19, segda, izquierda, facilita DINERO en mejores condiciones que otra alguna, pues a la moderación en el tanto por ciento, prontitud, reserva, facilidades para el pago, reúne la ventaja de no cobrar más que los intereses vencidos; es decir, si al mes de hecha una operación se pretende liquidar, esta casa sólo cobra un mes de interés. PARA MAS DETALLES Dirijirse: N. Candelas, Concepción Jerónima, 19, segunda, izquierda, Madrid. Horas, de 10 a 12 y de 3 a 8

LEGIA FENIX Para comodidad del público y por mejorarlo de local, se ha trasladado el depósito exclusivo, desde la Plaza de San Nicolás, 6, 1.ª a la Plaza de Oriente, 7 entresuelo. Gran surtido de Legiadoras automáticas, para hacer la colada en dos horas, por sí solas. Bstún, brillo y mate, marca GATO, el mejor conocido. Perfumería higiénica y de tocador.

dar algunas veces, a las sirenas que tienen demasiada voz, las más severas lecciones de política y comedimiento. Pero no se puede fiar un hombre honrado de las garantías de aquel lugar; la costumbre del vicio posee una fuerza apremiante, y la cortesía impuesta de orden superior es un freno capaz de romperse tan fácilmente como el cristal. Las dos divisiones que se hallan a la derecha de la calle central constituyen la Serie roja, y las que ocupan el lado izquierdo llámense en conjunto Serie negra. Además, cada uno de estos cuatro departamentos posee su especial denominación. El primero, que es el más brillante de todos, frecuentado por los elegantes de sexto orden y por las baronesas y vizcondesas económicas, ha recibido el nombre de Palacio Real. Los tenderos de aquel departamento están casi civilizados; sus mercancías se anuncian bajo el lindo y modesto nombre de Frivolidades, y estas consisten en guantes lavados, y estas consisten en precios, joyas, franjas y oropeles. Mme. Batallier, en cuyo puesto comercial habían penetrado sucesivamente la joven del coche de alquiler y la hermana de Mme. Laurens, florecía en medio de aquel departamento superior, y ocupaba en él la parte más selecta y privilegiada. La segunda subdivisión, titulada Pa bellón de Flora, posee un rango más humilde; es la clase media al lado de la aristocracia. Sus géneros consisten en colchones, ropa blanca, corinas, vestidos de indiana, cajas de cartón y canastillos de mimbrés. El Píjolo volante, constituye la divi-

sión tercera; su nombre no es una calumnia; en la escala social del Temple ocupa la modesta grada que pertenece al pueblo. No es rica ni elegante; el título que se le ha dado es una prueba de la humildad de sus costumbres. Es un inmenso almacén de guñapos y cerrajería; es el atestado depósito a donde corren a vaciarse incansablemente los cestos de los tenderos ambulantes y los sacos de los traperos. Después de este departamento hay todavía otro más inferior, que Ody llama a boca llena La Canalla, pero que la voz común titula la Selva Negra. Si se exceptúa una estrecha línea de puestos de ropa vieja, la Selva Negra se compone exclusivamente de depósitos de zapatillas y chancas viejas; pero en tan prodigioso número, que el mundo entero podría surtirse allí de semejante calzado. Es preciso ver tan inconcebible cúmulo de zapatos, para formarse una idea de la falange de suelas que surgen por el empedrado de París. El título oficial de los comerciantes de la Selva Negra es el de zapateros; su industria no consiste de ningún modo en remendar el calzado viejo; sino más bien en remendar sus agujeros, con castor y grasa negra, lo cual se llama embestunar. Más lejos de la Selva Negra y del Píjolo volante se halla el embalsado del Temple, que sirve de mercado a los vendedores de ropas de lance, designados con el nombre técnico de ropavejeros. Más lejos aún se eleva una gran casa ovalada, circundada de un suelo peristilo; llámase la Rotonda del Temple, y según dicen fue construida en otro

tiempo para servir de prisión a los deudores insolventes. Hallase habitada en la actualidad por toda la variedad posible de prenderos, principal mente por los que especulan en uniformes, y por los sombrereros, que se ocupan en prestar a los antiguos fieltros el mismo servicio que los zapateros proporcionan a los sucesos restos del calzado. Este edificio singular tiene doce escaleras, por medio de las cuales entran y salen de él su mil ó más habitantes. El Temple, propiamente dicho, termina en aquel punto; pero como debe suponerse, todo el barrio inmediato participa de su industria y de sus costumbres. Los edificios que rodean la Rotonda, particularmente los situados en la calle de Petit Thouars, son considerados como verdaderos accesorios del mercado. Tan pronto como os introducis en aquellos sitios ó en una de las interiores selvas del Temple, pertenecéis al dominio de esas mujeres desvergonzadas que se oponen al paso del transeunte, adulándole ó insultándole en clara é inteligible voz, porque ellas saben perfectamente todos los piropos y alabanzas y no ignoran ninguna injuria. Desde muy lejos atisban lo roto de vuestro paletot, lo raído de vuestro pantalón y lo defectuoso de vuestro tocado. Mientras no hayais pasado su tenducho sois un hombre excelente, sois todo un caballero, sois un marqués... Pero tres pasos más lejos os convertís, en su concepto, en el ser más despreciable y soez, y no tenéis tres francos siquiera en el bolsillo, que os consisten en una armazón de sombre-ro en su comercio,

Estas mujeres zumban y ridiculizan la fealdad con toda la posible crudeza: llaman quasimodos a los jorobados, girasoles a los holgazanes, y dos y ninguno a los bizcos. Tienen un arsenal atestado de pu llas é incisivos epigramas que aprenden en los teatros de último orden, y su terrible verbosidad, abruma é insulta a la disfrazada riqueza que se atreve a penetrar en aquellos lugares, osando luchar, a pesar de su falsa posición, con el experimentado poder de aquellas lenguas; verdad es que tampoco los elegantes dejan, al paso, de humillar a la miseria. Durante las horas de la feria que se verifica en el embalsado del Temple, delante de la Rotonda, pululaban las corredoras en número increíble; éstas suelen ser hijas de los tenderos del mismo Temple; pero a pesar de su clase y de la más severa policía, hallan siempre motivos y ocasiones para ejercer su endiablada elocuencia. Es más que seguro que el hermoso adolescente, en otro día y en diversa hora, hubiera sido atacado en cuerpo por aquella falange, cuya codicia hubiera provocado sin duda la vista del envoltorio que éste llevaba entre sus manos. Las gentes del Temple gustan casi tanto de vender como de comprar, porque no ignoran que su bazar económico es imposible que carezca jamás de gentes que vayan en busca de sus géneros. Empero aquella tarde no seguían las cosas su curso; se acercaba la hora de cerrar, y la venta se hallaba en el apogeo a la sazón. Las tenderas, acosadas por todos lados, sin saber a quién